

Zeitschrift: Domaine public
Herausgeber: Domaine public
Band: - (2007)
Heft: 1732

Artikel: La concordance à la carte des radicaux : le parti de Fulvio Pelli propose le "speedy dating" à ses partenaires gouvernementaux
Autor: Delley, Jean-Daniel
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-1024322>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 29.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

La concordance à la carte des radicaux

Le parti de Fulvio Pelli propose le "speedy dating" à ses partenaires gouvernementaux

Jean-Daniel Delley (11 mai 2007)

Les radicaux sont à la peine, leurs résultats électoraux dans les cantons ainsi que des récents sondages en témoignent. Aussi doivent-ils à tout prix manifester leur existence par des propositions originales et attractives.

Misant sur une possible lassitude de l'opinion à l'égard de la polarisation politique, le parti radical (PRD) invite ses partenaires gouvernementaux à un exercice concret de concordance: à chacun des trois autres partis, il propose trois dossiers sur lesquels il pense qu'une entente bilatérale est possible.

Sur le principe de la concordance, les radicaux n'inventent rien. C'est ainsi que la Suisse fonctionne depuis plusieurs décennies. Non par vertu, mais par nécessité. Aucun parti ne peut prétendre dicter sa loi. Seules des solutions de compromis sont susceptibles de passer la rampe parlementaire et populaire.

Depuis les années 70, les difficultés budgétaires et une

croissance économique affaiblie ont rendu plus difficile cette recherche de compromis: quand le gâteau cesse de grandir ou seulement modestement, la lutte pour le partage devient plus âpre. Puis la montée en puissance de l'UDC a encore péjorer la situation, ce parti préférant faire la preuve de son intransigeance que négocier des solutions.

Lorsqu'ils s'adressent tour à tour à leurs partenaires, les radicaux reconnaissent à juste titre l'impossibilité d'un programme commun à tous les partis gouvernementaux. Les alliances changent selon les dossiers, même si en fait domine la constellation bourgeoise. Par contre le PRD est fâché avec l'arithmétique: l'appui d'un seul autre parti ne suffit pas à constituer une majorité au Parlement. Il lui faut pour cela un troisième larron.

Il commet une erreur plus grave encore. La concordance ne se décrète pas, elle se construit. Avant les élections,

citoyennes et citoyens attendent des partis qu'ils exposent chacun leur programme, leurs priorités. Les élections manifesteront les préférences pondérées du souverain. Et c'est ensuite seulement que commence la recherche de compromis, lorsque concrètement les dossiers sont examinés, non dans les états-majors, mais dans le travail en commission. Les radicaux mettent la charrue avant les bœufs.

Avec cette proposition de concordance à la carte, le PRD se positionne comme un parti charnière. Sans conteste, il occupe cette fonction, avec les démocrates-chrétiens. Encore faudra-t-il que les radicaux fassent preuve de plus de constance qu'au cours de la présente législature. Voir la récente révision de l'assurance invalidité, objet d'un compromis initial - durcissement des conditions d'octroi, réintégration et nouvelles ressources financières - qui n'a pas été respecté.